

Установление страховых тарифов по обязательному социальному страхованию от несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний страхователям - государственным (муниципальным) учреждениям

Федеральным законом № 529-ФЗ с 01.09.2025 исключена норма из Федерального закона от 24.07.1998 № 125-ФЗ «Об обязательном социальном страховании от несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний» о ежегодном подтверждении страхователями основного вида экономической деятельности в СФР, за исключением обособленных подразделений.

Также внесены изменения в статью 21 Федерального закона № 125-ФЗ, в соответствии с которыми размер страхового тарифа определяется на основании сведений об основном виде экономической деятельности, содержащихся в едином государственном реестре юридических лиц (ЕГРЮЛ) или едином государственном реестре индивидуальных предпринимателей (ЕГРИП) по состоянию на 15 апреля текущего года.

Таким образом, ЕГРЮЛ или ЕГРИП определяются в качестве единственных источников данных об основном виде экономической деятельности хозяйствующих субъектов, на основании которых СФР будет определять страховой тариф.

Виды экономической деятельности сгруппированы по классам профессионального риска, каждому классу ежегодно федеральным законом определяется страховой тариф.

Согласно пункту 15 Правил отнесения видов экономической деятельности к классу профессионального риска, утвержденных постановлением Правительства Российской Федерации от 01.12.2005 № 713 государственные (муниципальные) учреждения производят начисление страховых взносов исходя из страхового тарифа в размере 0,2 %, соответствующего 1 классу профессионального риска, в части основного вида экономической деятельности, которая финансируется из бюджетов всех уровней и приравненных к ним источников.

Такие учреждения вправе осуществлять приносящую доход деятельность, направленную на достижение целей, ради которых они созданы, при условии, что такая деятельность указана в учредительных документах.

Таким образом, если государственное (муниципальное) учреждение финансируется из соответствующего бюджета на осуществление основного вида экономической деятельности и имеет доходы от этого же вида деятельности, то оно должно исчислять страховые взносы исходя из двух страховых тарифов: в размере 0,2 % и в размере страхового тарифа, соответствующего классу профессионального риска, к которому отнесен основной вид экономической деятельности, а также отражать такие данные в подразделе 2.1.1 раздела 2 отчетности по форме ЕФС-1.

В соответствии с пунктом 176 Порядка заполнения сведений для ведения индивидуального (персонифицированного) учета и сведений о начисленных страховых взносах на обязательное социальное страхование от несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний (ЕФС-1), утвержденного Приказом СФР от 17.11.2023 № 2281 страхователи - государственные (муниципальные) учреждения при заполнении указанного подраздела отчетности по форме ЕФС-1 в поле «Частичное финансирование» проставляют знак «X».

Строка «Основной ВЭД» заполняется по каждому виду финансирования путем добавления строки, то есть у такого страхователя будут две строки «Основной ВЭД».

При этом такими страхователями строки 5, 6, 7 и 8 подраздела 2.1 раздела 2 ЕФС-1 не заполняются.